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Acta de la reunión del Grupo de trabajo Especies Pelágicas  
Jueves 4 de mayo 2023 – Bilbao y por zoom 
 
María-José Rico (presidenta del grupo de trabajo) ha abierto la reunión con la validación del 
acta de la reunión anterior y del orden de día: el Grupo ha validado por unanimidad los dos 
documentos. A petición de Aurelio Bilbao (OPESCAYA) se ha añadido un punto suplementario 
sobre la caballa, que se recoge como último punto del orden del día. 
María- José Rico ha agradecido al conjunto de los participantes, en particular a los 
representantes de los 4 Consejos Consultivos presentes (LDAC, CC RUP, MEDAC y PELAC), así 
como a los representantes de los Estados Miembros y de la Comisión Europea. 
 
 

1.  Bonito 
 
Haritz Arrizabalaga (AZTI) ha presentado las actualidades científicas para el stock de bonito. 
Su presentación detallada está disponible en la pagina web del CC SUR. Sin embargo, hay que 
destacar los elementos siguientes:  

- Las capturas 2022 son inferiores al TAC 
- No se ha detectado una situación excepcional que llevaría a una modificación de la 

gestión,  
- Se realizará una evaluación completa del stock en junio del 2023 y se propondrá el 

TAC 2024-2026 en setiembre. Se podrá sopesar una modificación de la regla de 
gestión y diferentes escenarios podrán estudiarse: los estudios han mostrado que 
varias alternativas permitirían seguir los objetivos de gestión 

- Los estudios científicos han mostrado que la regla actual es robusta frente a la falta 
de datos de algunas CPUE. La fiabilidad frente a la infradeclaración tiene que 
estudiarse pronto.  

- Se está analizando la migración del bonito. La colaboración del conjunto de los 
actores es importante. 
 

En contestación a Aurelio Bilbao OPESCAYA), Haritz Arrizabalaga ha precisado que la 
infradeclaración es una formalidad pedida por la Comisión. No hay evidencia de una falta de 
declaración para el bonito. 
 
Luego, Jean-Marie Robert (Pêcheurs de Bretagne) ha subrayado que el no-alcance del TAC se 
debe a las dificultades de gestión y las obligaciones en la zona del CC SUR. Confirma que los 
representantes franceses siguen deseando un aumento del Ftarget, lo que es posible, según 
los estudios alternativos a la regla de gestión presentados por Haritz Arrizabalaga. El CC SUD 
debería hacer una petición en este sentido. Remitirán una propuesta de dictamen sobre el 
aumento de la F Target para, en su caso validación. 
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2. Atun rojo 

 
Haritz Arrizabalaga (AZTI) ha presentado también las actualidades científicas para el stock de 
atún rojo. Su presentación detallada está disponible en la pagina Web del CC SUR. Sin 
embargo, se pueden destacar los elementos siguientes: 

- Se confirma el aumento de la biomasa  
- Ha entrado en vigor la regla de gestión. El TAC adoptado puede variar según los 10 

índices de abundancia, repartidos en los dos stocks Este y Oeste. 
- El protocolo por circunstancias excepcionales tiene que definirse en 2023, 

basándose en el ejemplo de que se ha instaurado para el bonito. 
- De ahora a la próxima revisión de la regla de gestión, los científicos van a trabajar 

para mejorar los conocimientos de este stock, en particular poniendo marcas 
electrónicas y con métodos de genética. Todo ello reforzarà la regla de gestión 

 
Luego, en respuesta a las preocupaciones de Nicolás Fernández Muñoz (OPP CONIL) frente a 
la creación de un desequilibrio: una biomasa de atún que aumenta frente de una disminución 
de los pequeños pelágicos, Haritz Arrizabalaga precisa que, en efecto, es un asunto 
importante, pero que la respuesta es compleja y va a necesitar una ciencia diferente, más 
horizontal para responder a estas cuestiones de interacción entre especies. Hoy, es difícil 
responder. Nicolás Fernández Muñoz propone que se tome mejor en consideración los 
conocimientos empíricos de los pescadores, así como un aumento del TAC.  
 
Serge Larzabal (CNPMEM) ha indicado que le parecía prematuro pedir un aumento del TAC 
dado los ciclos de gestión instaurados (3 años). La petición no podría hacerse 
estratégicamente antes del 2024, desde su punto de vista. 
 
Manuel Fernández Belmonte (FACOPE) ha añadido que, desde su punto de vista, los ciclos no 
deberían ser tan largos y que debería hacerse un estudio cada año. Entonces, Miren 
Garmendia (OPEGUI) ha subrayado la imposibilidad de esta propuesta debido a la falta de 
medios humanos y financieros de los científicos. Conviene apoyar a los científicos y trabajar 
con ellos para tener las mejores evaluaciones posibles. 
 
María-José Rico (FECOPPAS) ha preguntado sobre la pertinencia de los modelos de declaración 
y en consecuencia de la recogida de datos. Haritz Arrizabalaga ha afirmado que lo esencial era 
declararlo todo para tener el dato. Poco importante la manera como se recoge. 
 
Luego, (Raúl García (WWF), Santiago Folgar Gutiérrez (AVOCANO), Nicolás Fernández Muñoz 
(OPPCONIL)), han debatido sobre las dificultades de reparto al nivel nacional, asunto que, a 
petición general ha sido descartado, dado el formato europeo de esta reunión. 
 
 

3. Patudo 
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Haritz Arrizabalaga (AZTI) ha presentado las actualidades científicas para el stock de patudo. 
Su presentación detallada está disponible en la pagina web del CC SUR. Sin embargo, hay que 
destacar los elementos siguientes:  

- Actualmente, el patudo se sobreexplota con una probabilidad de 48% de estar en 
la zona roja del diagrama de Kobe.  

- El año pasado, la extensión del plan de gestión ha permitido la adopción de un TAC 
de 62000 toneladas.  

- Las transferencias de capturas no realizadas de un año para otro son posibles.  
- Se prohíben los DCP de enero a marzo 
- Los científicos subrayan la necesidad de una MSE multi-especie para los atunes 

tropicales (listado, patudo, albacora) para obtener un marco de gestión robusto. El 
calendario actual prevé un plazo de dos años. Están previstas reuniones con las 
partes interesadas sobre este asunto. 
 

 
En respuesta a Raúl García (WWF), Haritz Arrizabalaga ha precisado que es difícil estudiar el 
impacto de los cierres de los DCP, los impactos son imprevisibles. Pedro Capela (APEDA) 
precisa que, en Azores, un programa de observación a bordo ha permitido determinar un 
impacto positivo al cierre a los DCP, por un aumento de la presencia de patudo. 
 
Luego, en respuesta a María-José Rico (FECOPPAS), Haritz Arrizabalaga ha precisado que la 
definición de los objetivos de la MSE tiene que hacer a través de un dialogo entre gestores y 
científicos para determinar el campo de posibilidades  
 
En conclusión, el CC SUD realizarà un seguimiento de este stock, y propondrá un dictamen si 
la situación lo requiere.  
 

4.  Jurel  
 
Jérôme Jourdain (presidente del Grupo II de Trabajo del PELAC) ha recordado las 
recomendaciones hechas por el PELAC para el jurel y reunidas en el acuerdo EU-UK:  

- TAC de capturas accesorias de 13 400 toneladas 
- El pedido de un benchmark urgente del CIEM para las 3 especies  

Sin embargo, Jerome Jourdain ha informado a los miembros que los resultados de este 
benchmark no estarán disponibles antes del principio de 2024: la próxima recomendación del 
CIEM se realizará en la base actual así que la decisión del TAC 2024 también. 
El PELAC está estudiando varias opciones de gestión con los científicos, considerando las 
diferentes incertidumbres. 
Los representantes franceses han realizado una propuesta de gestión para la zona 8: el 
mantenimiento de un TAC accesorio únicamente para el jurel común, alineado sobre la 
recomendación del CIEM, así como un descuento de las capturas de jurel mediterráneo y azul, 
basándose en un umbral definido sobre la base de un periodo de referencia (5 años).  Esto 
podría inscribirse en nota de pie de página del próximo reglamento TAC y Cuota, y así, 
aplicarse para 2024. Esta propuesta está abierta a debate. 
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Jean-Marie Robert (Pêcheurs de Bretagne) ha añadido que, efectivamente, se tenía que 
encontrar una solución. Actualmente, el conjunto de la cuota se consume por descartes, 
imposible a valorar. Esta opción de gestión le parece la mejor actualmente. Hay que mejorar 
los datos, lo que permitirá la disociación de las especies. 
 
Sin embargo, Francisco Teijeira (OPROPMAR) y Luis Vicente (ADAPI) no consideran que la 
disociación de las especies es una buena solución, es difícil a bordo. No es el método adecuado 
y aumenta la carga burocrática. Por otra parte, si esta medida se considera únicamente en la 
zona 8, una vez instaurada, les parece difícil que el CIEM utilice un método diferente para la 
zona 9. Jerome Jourdain precisa, sin embargo, que se trata de medidas de gestión y no de 
método de evaluación científica. Los dos procesos son diferentes. 
 
Finalmente, el sector español desea disponer de más tiempo de un encuentro para debatir la 
opción propuesta, antes de responder a la propuesta francesa. Se remitirá el documento a los 
miembros para facilitar la discusión. Si la opción propuesta parece la más realista, para José 
Manuel Beltrán (OPP Burela), se plantean varias preguntas, en particular sobre la calidad de 
los datos y su homogeneización. 
 
 

5.  Intercambio InterCC  
 
Alexandre Rodríguez (secretario general del LD AC) ha recordado las discusiones realizadas 
entre los Secretariados y los presidentes de los diferentes Consejos Consultivos implicados (CC 
SUR, LDAC, MEDAC, CC RUP) para coordinar los trabajos de preparación al ICCAT en los 
diferentes grupos. La realización de dictámenes por varios CC en las especies comunes y en 
los aspectos en que hubiera acuerdos, podría estudiarse, así como una reunión común antes 
de la plenaria del ICCAT. 
El conjunto de los miembros se ha declarado a favor de esta mejor coordinación entre los 
Consejos Consultivos.  
 
 
6. Preguntas diversas - Caballa 
 
Aurelio Bilbao (OPESCAYA) ha compartido la observación siguiente: desde hace 3 años, no se 
alcanza la cuota de caballa en España, parece que el comportamiento de la población ha 
cambiado. Sin embargo, numerosos buques dependen de esta especie, la situación es difícil. 
Aurelio Bilbao plantea la posibilidad de realizacion de un estudio científico para conocer las 
razones de este cambio y propone redactar una carta del CC SUR en este sentido. 
 
Francisco Portela Rosa (VIANAPESCA) confirma que se observa una reducción de los peces 
azules y la necesidad de este estudio. El aumento del atún rojo es una hipótesis que podría 
explicar este cambio. Luis Vicente (ADAPI) ha confirmado esta observación en su zona. 
 



 

 5/5 

David Milly (OP Pêcheurs d’Aquitaine) ha indicado que se comparte este sentimiento en su 
zona, con un cambio de comportamiento de los peces. Por ello, es favorable a la realización 
de estudios científicos. Desde su punto de vista, el aumento de los predadores es, 
efectivamente una hipótesis, pero  también la composición del plancton, en relación con el 
cambio climático. Manu Kelberine (CRPMEM Bretagne) ha añadido que este comportamiento 
se observa también  para la lubina y que los delfines podrían ser la causa. 
 
El Grupo de Trabajo propondrá una carta para explicar las observaciones de los profesionales 
sobre la caballa y pedir un estudio científico. 
 
 
 
CONCLUSIONES:  
 

- El CC SUR continuará con el seguimientos del atún rojo y el patudo  
 
- Se redactarán un dictamen sobre el bonito así como una carta sobre la caballa.  

 
- El sector español se reunirá y responderá a la propuesta francesa sobre el jurel  
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